

En tres semanas consecutivas de mayo, con el apoyo de la Consejería de salud del SAS y la Sociedad Andaluza de Oftalmología

Cursos de Introducción a la Cirugía Oftalmológica en Escenarios Simulados

Durante el mes de mayo se han realizado tres cursos, en semanas consecutivas, de Introducción a la Cirugía Oftalmológica en Escenarios Simulados. Forman parte de un Plan de Formación Quirúrgica para MIR de Oftalmología que se pretende poner en marcha en Andalucía. Han estado promovidos por lavante, la línea de formación y evaluación de la Fundación Progreso y Salud, con el apoyo de la Consejería de salud del SAS y la Sociedad Andaluza de Oftalmología y con colaboración económica de Johnson and Johnson Visión.

Amparo Berral Yeron
Presidente de la SAO

ESA primera edición ha estado coordinada por el Dr. Enrique Rodríguez de la Rúa, jefe del Servicio de Oftalmología del Hospital Universitario Virgen Macarena, de Sevilla, que ha sido el director del programa científico, pero, como él pretendía, el proyecto ha estado diseñado, promovido y ejecutado por todos los Hospitales con Docencia MIR de la Comunidad. Los docentes han sido de todos los hospitales y el programa ha sido muy bien acogido por todos los Servicios de Oftalmología y las Gerencias de los diferentes hospitales.

El Curso ha sido impartido en Granada, en el centro de lavante, con el apoyo de cuatro simuladores quirúrgicos de última generación. Estos simuladores tienen software de control y autoevaluación y los alumnos han estado supervisados y asesorados en todo momento por cirujanos expertos que, desde su puesto de «tutor», han guiado de forma sistemática las prácticas a realizar. Estas secciones de simulador se han complementado con wet lab en ojos de cerdo y prácticas de suturas.

Previamente al curso práctico, impartido los jueves por la tarde y viernes mañana y tarde, los alumnos han recibido un curso teórico online. A esta primera edición han asistido 24 alumnos, todos R1, repartidos en tres turnos de 8 alumnos cada semana.

Como dijo el Dr. Rodríguez de la Rúa en la presentación del curso, esta es una actividad complementaria al Curso de Iniciación a la Oftalmología que la SAO imparte cada año en el Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Sevilla para dar la bienvenida a los nuevos MIR y ayudarles en su nueva andadura. Uno de los principales objetivos de nuestra sociedad es promover la enseñanza de la Oftalmología y facilitar el intercambio de conocimientos entre todos los oftalmólogos. En la SAO mimamos y apoyamos mucho a los MIR porque son el futuro de nuestra especialidad.

La intención es que no sea un curso puntual, que se haga una vez; la idea es realizar un Programa en el que puedan participar todos los MIR, que se repita con cierta periodicidad y se vaya mejorando continuamente. Nuestra idea es poder acercar los simuladores a los diferentes hospitales para que todos los MIR de Oftalmología puedan practicar con ellos.

A raíz de este curso, la SAO ha firmado un Convenio Marco de Colaboración con la Fundación Pública Andaluza Progreso y Salud M.P., del que esperamos surjan nuevos proyectos.

UN ENTRENAMIENTO MUY NECESARIO

Por problemas de agenda, la inauguración se realizó el jueves 18 de mayo, coincidiendo con la apertura del tercer curso; esto nos dio la ventaja de tener



la experiencia muy satisfactoria de los dos cursos que ya se habían celebrado y contar con la valoración muy positiva de los alumnos. A él asistieron:

- Delegado Territorial de Salud y Consumo de Granada, Indalecio Sánchez-Montesinos.
- Director gerente de Fundación Progreso y Salud, Gonzalo Balbontín.
- Directora Gerente del Hospital Universitario Virgen de las Nieves, María de los Ángeles García.
- Director Gerente del Hospital Universitario Clínico San Cecilio, Manuel Enrique Reyes.
- Regional director Spain, Italy and Portugal – Johnson & Johnson Vision, Máximo Gómez.
- Presidenta de la Sociedad Andaluza de Oftalmología, (SAO), Amparo Berral.
- Director del programa científico, Jefe Servicio de Oftalmología del Hospital Universitario Virgen Macarena de Sevilla, Dr. Enrique Rodríguez de la Rúa.

Y fuimos recibidos por el director de lavante, Armando Romanos, los coordinadores del área de programas de lavante, Francisco José Gómez y Lourdes Alarcón y los alumnos del curso.

Fue un acto muy informal, cercano y dinámico, en el que todos expresamos nuestra satisfacción por el desarrollo de las jornadas y dimos las gracias a todos los que las han hecho posible.

Como presidenta de la SAO, estoy muy agradecida por la iniciativa que, como ya he comentado, complementa perfectamente nuestros cursos de iniciación y creo que es un entrenamiento muy necesario. Pienso que son una herramienta muy útil para mejorar la curva de aprendizaje sin el stress de la cirugía en directo sobre un paciente y con la ventaja de poder repetir la maniobra quirúrgica tantas veces como sea necesario. Hace años no contábamos con estas tecnologías y nuestras curvas de aprendizaje quirúrgico eran tediosas y estresantes apoyadas únicamente con prácticas de web lab en ojos de cerdo. Con estas prácticas de simulador los residentes podrán enfrentarse a la cirugía con más confianza y seguridad y, en última instancia, esto repercutirá favorablemente sobre nuestros pacientes.

Desde la SAO queremos ratificar nuestro agradecimiento a todos los que han hecho posible estos cursos con su optimismo, trabajo y generosidad.

¡Muchas gracias y enhorabuena a todos!

